



Misiones oficiales a 20 países

Senadores suman 74 viajes al extranjero en lo que va del año

Cámara Alta desembolsó casi \$100 millones para financiar las salidas

Marcelo Pinto E.

El senador **Iván Flores** (DC) viajó días atrás a Washington. Lo hizo en su condición de presidente de ParlAmericas (una red internacional de legisladores) y se reunió con el secretario general de la OEA, Albert Ramidín.

“La agenda fue muy clara, los temas que cruzan a los 35 países de las cuatro américas”, destaca Flores, uno de los 29 parlamentarios que han salido en misión oficial al extranjero este año, según la web de la Cámara Alta.

Aparte del viaje a la capital estadounidense, Flores registra otras dos salidas: India y Uruguay. En comparación con sus colegas, esas tres misiones ubican al senador en la “mediana” de la tabla, pues varios de sus pares suman el doble de visitas -o más- al extranjero.

Itinerario de Ossandón

El primer lugar lo ocupa el presidente del Senado, **Manuel José Ossandón** (RN), con 11 viajes: Panamá (dos veces), Colombia, España, Marruecos (2), Brasil, Ecuador e Italia (3).

En los últimos dos meses, Ossandón fue sucesivamente a Roma por los funerales del Papa Francisco, por la entronización de León XIV y con motivo de una conferencia de diálogo interreligioso, respectivamente. En algunos de sus viajes oficiales, ha estado en más de un destino. Así, sus salidas de Chile en misión son menos de 11.

De Japón a Uzbekistán

Por detrás de Ossandón se ubican **Sergio Gahona** (UDI) y **Francisco Chahuán** (RN), cada uno con seis visitas a otros países. El primero estuvo en Panamá (2), Colombia (2), Marruecos y España.

El segundo, en Estados Unidos, China, Uzbekistán, Suiza, México y Japón. Inmediatamente por detrás figuran **Alfonso de Urresti** (PS) y **Loreto Carvajal** (PPD), cada uno con cinco salidas. En total, los 29 senadores acumulan 74 viajes a 20 países. Los destinos que más se repiten son Estados Unidos (11), Panamá (8), Colombia (6), India (5) y Uruguay (5).

En el otro extremo, hay estados que en el primer semestre de 2025 registran sólo una visita, como Ecuador, Argentina y Perú.

Uno costó más de \$3 millones

Sin contar dos viajes al extranjero (que aún no figuran en el portal del Senado), las salidas implicaron para la corporación un costo de \$99.289.585.

Dependiendo de los destinos y la extensión de las misiones, el desembolsó

fue mayor o menor. El viaje más caro lo hizo el senador **Rojo Edwards** (ind. de derecha) a Uzbekistán, entre los días 21 y 25 de mayo, y tuvo un costo total de \$3.159.392.

En el otro extremo, hubo viajes más “austeros” como el que hizo Chahuán a México, que implicó sólo \$268.681.

Niegan “turismo”

La naturaleza de las misiones es diversa: giras presidenciales, sesiones interparlamentarias, foros económicos y firmas de acuerdos, entre ellas.

Los senadores defienden la necesidad de ir al exterior y de participar en actividades de este tipo, bajo el argumento de que se enmarcan en la llamada diplomacia parlamentaria.

Gahona explica que la Cámara y el Senado participan en “distintos acuerdos internacionales con distintos parlamentos y organismos. Como el Ejecutivo tiene actividades en el extranjero, también las tiene el Congreso”.

En su caso, por ejemplo, va al Parlamento Andino (exPacto Andino): “Se diseñan marcos normativos para tener una especie de compatibilización de las legislaciones. Es como la labor del Congreso, durante dos días”, explica.

Gahona resalta que asociaciones o redes de este tipo existen en todo el mundo. Por lo mismo, rechaza las suspicacias y, en especial, la posibilidad de que se los confunda con una especie de “turismo” con fondos públicos: “Bajo ningún punto de vista”, dice.

Ossandón: “Como presidente, me corresponde dar el ejemplo”

Algunos de los 11 viajes al extranjero de Manuel José Ossandón en lo que va del año estaban programados antes de que llegara a la presidencia del Senado. “Al asumir se sumaron nuevas responsabilidades protocolares y de representación”, explica.

Menciona el funeral del Papa Francisco, al que fue “convocado directamente” por Gabriel Boric: “Cada viaje ha tenido un objetivo claro y vinculado a los intereses estratégicos, comerciales o internacionales del país”, dice. Desplazamientos que, previene, no han interferido en su labor (el vicepresidente Ricardo Lagos Weber lo ha suplido en la sala).

-¿Cómo se conjuga el gasto en los viajes con la austeridad fiscal?

-Cada misión internacional debe estar debidamente respaldada con invitaciones formales, objetivos concre-

tos, reportes de actividades y, cuando corresponde, reembolsos. La normativa vigente exige total transparencia. Como presidente me corresponde dar el ejemplo.

-¿De qué modo reeditan estas misiones?

-Muchas tienen carácter de visitas de Estado o de participación en foros multilaterales. En un mundo globalizado, Chile no puede ser una isla.

Ossandón da un ejemplo: “Como presidente del Parlamento Andino he trabajado activamente para visibilizar y buscar soluciones a los inmigrantes bolivianos que llegan a Chile a trabajar en condiciones precarias, hoy (eso) se encuentra en proceso de solución”.

Las misiones oficiales, argumenta, permiten “conocer experiencias internacionales exitosas, revisar legislación comparada y observar políticas públicas innovadoras”.

